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Le Mot du Président
Comme chaque année à la même époque, j'émaille la lettre de notre association d'un petit

mot. Cette année, < le mot du Président > sera particulier puisqu'il vous annonce par ce biais
son drSpart vers le Sud-Est de la France.

Pendant ces cinq années, j'ai travaillé au sein d'une equipe de bénévoles enthousiastes et
compétents, ne comptant ni leur temps ni leurs efforts. Animée par un tel dynamisme,
I'APCVEB a pu s'enorgueillir de quelques succès :

. Organisation de réunions débats sur des thèmes d'actualité (gestion des déchets,
déplacements et transports dans Balma, épandage des boues d'épuration..),

r Action en justice relative aux manceuvres de < Touch and Go > des avions de Las-
bordes.

r Participation active à certaines comrnissions extra-municipales.

Aujourd'huije fais appel à chacun d'entre vous, balmanais qui souhaitez agir pour préserver
I'environnement et votre cadre de vie : venez nous rejoindre, suggérez-nous des actions et
impliquons-nous ensemble pour qu'elles puissent aboutir.

L'Assemblée Générale du 1e'février 2001 vous donnera cette occasion.
Nous vous y attendons nombreux.

Vous trouverez dans cette lettre des informations sur les thèmes suivants:
. Un état des lieux relatif aux manæuvres de "touch and go' des avions de Lasbordes.
. Quelques remarques sur le redéploiement de la ligne de bus n"72 et les améliorations

gue nous souhaiterions dans le domaine des transports à Balma.
r Le projet de <contoumement du CEAT>.
r Quelques informations concemant les pollutions atmosphériques par I'ozone et le plomb,

quelques réflexions sur les effets de rayonnements électromagnétiques divers (lignes à
moyenne tension, antennes relais des réseaux de téléphones portables) et des rensei-
gnements sur la campagne de mesure du radon à Balma'

. Les déboires de I'incinérateur de Bessières et nos remarques concemant la mise en
place indispensable d'une réelle filière de traitement des déchets'

Je me joins au conseil d'Administration de I'APCVEB pour vous présenter nos
meilleurs væux pour l'année 2 00'l qui nous ouvre la porte du troisième millénaire.

Christophe Houllier

Assemhlée
GénéruIe
des odhérents

de notre Associotion :

Ier Février 2001
ô 2 0 h 3 0
à I'ouditorium

de lo Moirie de BAI"MA
- . :

Tous les Balmonois, mên c
non adhérents, sont irwités
à prendre part à cette
Assemblée Génersle.

Vous pouvez aussi nous rendre visite sur le site intern€t: htp:/hnrto.maltimanio"cottt/codemiP/aPcueb/imlexhmil

J'adhète ou ie tenouvelle mon adhésion à I'AP.C.V.E.B. pout I'anrtée 2001.

Nom et prénom :
Adresse : ... .

e-mail :

C.ê taton est à découpor et à retoumer à f adrcsse ind4uée ckJossus, accowagné d'ûn dtêg{rB â fotdrc ù rA.P'C'V EB'
' 

(60 ftancs par peftfinne ou 1@ francs p€t fùr!,il'e)'



Les transports en coTnmun BALMA I
t

I..p situatiop va:t-elle s'améliorer raoidqgrent.?

Il a fallu plus de cinq ans pour arriver à cette premiere étape.

Faudra-t-il encore cinq ans pour :
o donner la priorité aux bus dans les carrefours ?

r optimiser les boraires (horaires cadencés et sans creux
d'offre important, grille plus lisible) ?

r créer dtautres services en rabattement sur la ligne 72 ou
sur le métro (liaisons transversales par bus, taxi-bus pour
certains quartiers.. . ) ?

Va-t-ell.e s'?r,néliofer avec loarrivée du métfo-à Gramonf
à I'horizon 2_004?

Rien n'est moins sûr! Sauf peut-être pour les balmanais qui
peuvent laisser leur voiture au terminus de Gramont...

Mais pour les autres ?

. Ceux qui veulent (ou doivent) prendre le bus depuis chez
eux: devront-ils continuer à passer par la rue Louis
Plana, comme le prévoient les premiers schémas de
I'agence d'urbanisme ?

. Ceux qui vont ailleurs qu'au centre de Toulouse: place
Dupuy, St-Orens ou ailleurs , n'auront-ils toujours aucun
autre service de bus que le rabattement sur le métro ?

r Ceux qui viennent de Quint-Fonsegrives ou au-delà,
dewont-ils continuer à < galérer > sur la route de Castres ?

. Que dire enfin de celles et de ceux qui souhaitent se
déplacer en sécurité, à pied ou à vélo, depuis Balma ou
vers Balma (itineraires cyclables incomplets, voire
dangereux) avec stationnernents non sécurisés, trottoirs
trop étroits, voitures omniprésantes...) ?

Construire un métro et des porkings ne
constitue pos une politique des
déplocernents !

Il est temps désormais qu'au-delà d'un projet, certes
efficace, mais coûtcux comme Ie métro, une waie politique
de I'urbanisme et des transports se mette en oguwe, à
l 'échelle de I 'agglomeration comme à celle de Ia commune !

\
a

Ç a y e s t !
Après plusieurs amées d'atermoiements, la ligne n" 72

dessert maintenant davantage de quartiers de BALMA-

En effeto depuis le 5 juin 2000, la ligne n" 72 a aé
< redéployée> dans BALMA. Au-delà d'un tronc coûrmun
TOULOUSErJolimont / BALMA-As-Cambiots, les bus
desservent trois b'ranches :

. L?cqgte, via le lac St-Clair,, le Châtesu et les Paradoux
(12 aller-retour parjour, sauf dimanches)
. Lasbof.des, via la route de Mons' le resen'cir et

I 'avenue des Mourlingues (12 aller-retour)
. Lasbor4es, via la mairie, I'avenue de Lagarde (tous

les autres, sauf quelques-uns qui desservent le l-vcee

Saliege).

Dès les premières semaincs, la clientèle a répondu à cette
nouvelle offie de tansport: sr,r la seule branche [-acæte,
plus d'une douzaine de personnes dans chaque hrs en
période de pointe, la moitié en heures creuses. dmt une
bonne partie de clientèle nouvelle. Ce qui confirme l 'uti l i té
de ce redéploiement.

Pour autant. beaucouP de choses reÊ,[g.nt à faire :

. Les conditions de circulation, qui s'étaient res
nettement améliorées après les favaux de I'avcnue Jean
Chaubet. se sont de nouveau dégradées, entraînant des
grèves < perlées > des chauffeurs qui assurent ne porrvoir
fenir les iroraires et les temps de repos en terminus. En vue
d'améliorer la circuiation. une 3* voie d'accès à ia rocade
en direction de Bordeaux est à l'étude depuis le rond point
des aérostiers, mais la DDE vient de s'apercevoir qu'i l  failait
renfbrccr le pont sur I'Hers! Ce qui fbit passer le coût de 300
0 0 0 F à 3 0 0 0 0 0 0 F 1
. les horaires de desserte des différentes branches sont
irréguliers, avec des creux d'offre importrnts, tant pcu les
{( nouveaux > quartiers que pour Lasbordes.
. Certains quartiers restent encore à l'écart de la ligne-
r Les tifres de transport acfuels sont inadaptes à des
trajets de courte distance: un bref aller-retour au centre de
Ilalma coûte deux fbis plus cher que de trar.erser
l'agglomération toulousaine de part en part: aucune reponse
tarilaire n'est donnée en alternative au riéveloppement des
traiets en voitr.re dans Balrna.

En direcl du comifé consulfqfif exlro-municiml " Urbanisme et lransporls " du 28/l l/2000

Une déviation de la route de Castres dewait permte assez rapidement d'éviler le hameau de Lasbordes ; elle passerait
au sud de I'aérodrome, proposant ainsi un nouvean raccordement à la rocade. Ce p@et pounait êtte acéléré par la
perspective de l'installation sur les tenains Auchan (pÈ de Leroy lvlerlin), du parc aéronautique (30 ha) qui était initialement
prévu à Blagnac; un projet de voirie sur ce secteur €n partie élaboré dans cette perspectjve- a été présenté par le maire, lors
de la réunion de ce comité.

Par ailleurs, un large boulevard "multinndal' dewait êùe mnstruit à l'Est de Balma (Zl Ribaute , avenue PompirCou...).

L-*.-
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e L.es ovions de lnsbordes, encong et toujours...

De nombreux habitants de BALMA, ainsi que des communes voisines,
rivsrains du circuit des avions effectuant les manæuwes repétitives de
"touch and go", sont gênés par le bruit qui en resulte.
Depuis plus de dix ans, les divers responsables (Préfet, Direction de
I'Aviation Civile, etc.) sont saisis de ce problerne. On ne peut que
constater leur carence puisque la situation reste inchangee- De même,
les élus ne manifestent pas une volonté déterminée.
Pour I'APCVEB, I'action continue devant les juridictions adminisfratives
pour illégalité de ces manceuwes au-dessus des agglomerations.
Malheureusement, nous subissons la lenteur de la justice: nous attendons
depuis trois ans la décision de la Cour Administrative de Bordeaux.
Dernier espoir à I'horizon : avec le projet de realisation du Parc
Aéronautique, le transfert des écoles de pilotage de Lasbordes pourrait
s'accélérer. d'après Mr Fil lola.

Seule I'action persévérante de chacun peut faire évoluer la situation.

Les victimes de ces nuisances peuvent aussi tenter d'intervenir soit:
en ryrrtant p!ûtç par lettre recommandée auprès de :

Monsieur le Procureur de la République, Place du Salin,
31068 TOULOUSE CEDEX

en.engageant une action avec demande de dom.magqs et intÉ[êts

. auprès du 
'Iribunal 

d'lnstance,
12 Alle€ Jules Guesde -31000 TOULOUSE
(avcrcat non obligatoire - s'adresser au greffe pour les modalites pratrques)

. auprès du Tribunal de Crande instance
(avocat obl igaToire)

Si vous portez rrlainte. merci de nous en transmetfre une copie.

MODELE DE PLAINTE
à adresser au Procurcur de la Répubtique

NOM et Prénom
Adresse

LETTRE RECOMMUpE_E AVEC AR

Date
Monsieur le Procureur de la République,

J'ai I'honneur de vous indiquer que je suis victime du bruit,
causé par les manæwres réçÉtitives de < louch and go> des
avions des aero+lubs de I-ASBORDES qui se pratiquent au-
dessus de I'agElomération où je réside.

Au{elà des nuisances sonores, ces manæuvres constituent
aussi un véritable dançr comme le prouvent les accidents déjà
survenus les 5 décembre 1989, 28 mars 1995, 7 avril 1995 et 16
mai 1999.

Ces manæuvres d'entraînement * qui consistent pour chaque
auion à toumer au{essus des agglomérations qui entourent
I'aérodrome pendant au moins UNE HEURE, le temps d'une
prestation, en effectuant des montées et descentes, de zéro à 150
ou 400 mètres d'altitude selon le circuit- sont en infraction totale
avec les dispositions legales de survol des agglomérations {Txees
par I'anêté interministériel du 10 octobre 1957 et précisées par
I'avis du Tribunal Administratif de TOULOUSE du 15 février 1991.

Je vous demande de bien vouloir prendre les mesures
pour mettre fin à cette siluation llagrante d'infraction.

Je vous prie d'agréer, Monsieur le Procureur de la
Rèpublique, I'expression de ma haute consideration.

SIGNATURË

Les d(,boires de f inci nerarc,ur....
Avant même d'avoir ou faire la Dreuve de son eficacité tant vantée Dar le SlTRoMr, le lameux incinérateur de Bessières a des fissures... Sa
mise en exploitation, envisagée à I'automne 2000, s'en louve ainsi repoussée au printemps 2001 ! Les habitants de Villeneuveles-Bouloc voient
donc de nouveau une noria infemale de camions alimenter "leur' décharge dont la fermeture a été repoussêe d'autant.
Dans I'intervalle. ou'onl iait les collectivilés (Etat, communes. Svndicats intercommunaux... ) Dour tenter de maîtriser le volume des déchets à
traiter et d'optimiser leur tri et leur valorisation ?
Pour rédulre les déchets à la source (première mesure préconisée par la loi de 1982) :
Envers les industriels, aucune action 0e semble avoir été menée pour favoriær par exemple le retour aux emballages consignés, la création de
mini.déchetteries sur les parkings des grandes surfaces et pour limiter la diffusion dês déchets (prospectus, 

. 
sur€mballages, emballæes

individuels). Seul EcGEmballages a été autorisé le 1e(janvier 2000 à relever de quelques centimes la redevance à payer sur chaque emballage
produit, augmentatioit aussitôt répercutée sur les prix à la consommation. Ainsi le volume des déchets continue â augmenter, âlors qu une
stabilisation était attendue.
Pour améliorer la collecte et le tri sélectifs :
Le volume des déchets collectés en N sélectif augmente sensiblement, notamment à BALMA, puisque I'habitat colleciif est mainlenant concerné;
mais les bacs bleus soît trop petits et peu pratiques, et le SITROM refuse encore trop de déchets ( barquettes, films plâstiques... ). Pourqud est-
ce possible dans d'autres agglomérations et pas ici ?
Pour rendre olus fonctionnel et moins coûteux le tri et la valorisation des déchets :
. Les collectivités devraient favoriser I'implantatlon de filières de valorisâtion des décTrets triés, ils pounâient ainsi êke traités au plus près des

lieux de produclion.
. Plusieurs déchetteries êtaient prévuæ sur te perimètre du SITROM ainsi qu'au moins une âutre plateforme de compostage sur le çÉrimètre

oECOSËI, mais les communes se sont mont ée9 réUcentes. Ainsi l'étroite déchetterie de la zone de Montredon et la plate-forme de Léguevin,
sont très souvent saturées.

. L'ergonomie et le fonctionnement de la dêchetterie devraient être améliorési l'incitation au dépÔt en 'toul-venant' est un peu trop marquêe' le
collecteur de papièr est d'un accès difUcile, le dépôt y est mème parfois refusé!

Une redéfnition du 1Érimètre de pertinence gèographique et fonctionnel de ces différents pojèts est indispensable.
Enfin, le SITRON,| devrâit âvantager financièrement des communes comme BALMA, plus dynamiquês que d'autres en matière de collecte
sèlective.

I Syndicat Intercûmmlnal do Traitement des ordures Mênæèrcs
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Solhtians,
Ugzone à Bahpa

Rappelons qu'une station de mesure des concentrations en ozone est
installee à Balma dans I'enceinte des ateliers municipaux. Ces mesures sont
effectuées par f'OMMlP qui traite egalement les donnees et les transmet à la
Mairie. Les différents documents peuvent être consuhes aux ateliers
municipaux, avenue des Arènes .

Le szuil de concentration à partir duquel la population doit êfe informée
s'élève à 180 microgrammes/m3 en moyenne horaire. Les demiers docummts
disponibhs se rapportent au mois de juillet 2000. La plus forte concenfation
à Balma enre le 01/01/2000 er le 31l07naaa a été atteinte le ?2107 er
s'est élevee à 122 pgln3 .

Pendant les 7 premiers mois de I'an 2000. la concentration en ozone a
donc été acceptable et inférieure aux seuils "rqleul€ntaires" .

I* plo4b d'orisipe auto4pbile à ToFlouse

La nocivité du plomb atmosphérique est unanimement reconnue; c'est un
toxique nzurologique, hématologique et rénal, c'est pourquoi la concentration
de plomb dans les carburants a été reduite depuis 1984, grâce à
I'introductbn de I'essence sans plomb et n'a cessé de diminuer, jusqu'à
disparaître complètement le 1er janvier 2000 .

Les mesures obtenues à ïoulouse en 1986, à proximité du trafic
automobile, montraient des concentrations en plomb de 1,7pglm3 en
moyenne, alors que la valeur limite fixee par la Directive arropeenne du 22
avril 1999 est de 0,5p9/m3; grâce aux changements dans la composition
chimique des carburants, les concenfations du plomb dans I'air toulousain
ont regulièrement diminué dEuis 1986 jusqu'à atteindre actuellement des
valeurs à la limite du mesurable.

i L'æCVES reflouvdle sa dernande concemant les mesures, par I'ORA lP, de la oncenù"ation dans I'air d'autræ polluants $r Balma: dio4de d'æote, j
! . ,

i dioryde de souhe, mais alssi panicules fnes. En parthlia il serait interessant de procedo à une âaluation des risques enco{rrus par I'exposition ær i
i partioles fines. En €ffet, une €rquête rcalisée réceflment dans dix grande villes amaicaines, aurait pernis d'établir que I'orpositim aux particules fmes i
iavaituneincidencedirectesùrletauxderprtalité,LesresulhbdecdteenquftesontDarusdânsh,l(*EqldtdJdJnaldtMicioe\ i

9o,{htians
Tout le monde conndrt la controverse au sujet des effds des l(7nes à haute
tension, juges plus ou moins nocifs pour la santé. Cette controverse s'étend
depuis quelque temps aux effets radiatifs des antennes relais utilisees par les
operatzurs de téléphone portable.

Les antennes pour réseaux télephoniques émettent un champ
électromagnétique environ 100 fois plus intense que les téléphons eux-
mêmes. Si ellm émettent préferentiellement vers l'avant, elles émettent aussi
vers le haut et vers le bas et, en ville, lzurs effets parent être serizusement
accrus par des réflexions sur les bâtiments, les structuræ métalliques, etc.

Les opeateurs négocient directement avec le maire d'une commune, le
propriétaire d'un bakon, etc. Le permis de construire n'est requis que si la
construction dépasse 12m. La seule norme à respecter conceme la puissance
d'émission: en effet ces ondes sont de même nature que celles des fours à
micro-ondes et la limitation a pour but d'éviter un echauffement trop grand
des objets situes dans le champ de I'antenne.

Ces structures sont+lles susceptibles d'avoir des effets
néfastes sur la $anté ?

Peu d'études ont été réalisées s;r le sujet, mais certaines tendraient à
montrer que les effets sur le corps humain ne seraient pas szulement
d'origine thermique.

En effet, les pulsations émises pounaient entrer en ré.sonance avec les
ondes cérébrales et affecter ainsi certains processs nzurologiques. En
Grande-Bretagne, le gouvemement a mandaté un groupe d'experts pour
travailler sur ce sujet : lzur rapport rendu en mai 2000 souligne que, bbn qu'il
n'y ait pas de prflves sur les effets pervers de ces ondes aux puissances
utilisees, h plus grande prudence doit être recommandee au gouvemement et
aux industriels. En vertu du principe de precaution, ce rapport preconise
l'élaboration de regles d'installations plus strictes pour des antennes de plus
de 10m de haut aux voisinage d'habitations.

Qu'en est-ilà Balma ? Plusizurs antennes sont installees: à la residence Piene
Aussire, Avenue Coupeau, au gymnase (pres du college), au Château d'eau,
Chemin des Pins. Cette liste n'est pzut-être pas exhaustlve. Devant I'inquietude
manifestee par certains riverains, la mairie de Balma a contacté la prdecture
et les opératzurs concernés. Pour I'instant, aucune conclusion ne peut-être
avancée.

ll n'est pas question pour nous de créer ou d'alimenter une psphose, surtout
si les craintes s'avèrent injustifiées, mais d'inciter les balmanais et surtout la
mairie à la plus grande vigilance dans I'acceptation du choix des sites
proposés par les opérateurs. Nous suivrons cette question.

M dp, M à, %a,[ma, : b, lndnru
La Dkection Departenrenab des Affaires Sanitaires et So€hl€s (DDASS) a demandé à la l,4airie de Balma de lui hdiquer deux habihtions de la commune pour y

elfectuer des mesures de concentrafion dans lhir d'un gaz ndkracif, le radon. lhux rnembres de I'APCVEB se sont portes voloniaires .
Le radon. W'd ce que c'* ,2 Le ndon €st un gaz ndioacli{ incolore d inodore qui se troûve naturellem€nt dans notre €nvimnnemot rnais à des

conc€ntrations trà diffâentes selon les lieur 0n le trouve €n g&réral associé aux rnassifs grdnitiques :Bretâgne, Massif Gntal, Corse, Vosges etc. ). 0n peut
qlabment en trower dans des sols contamines pâr certains dé$ets industriels (au voisinage de mine d'uranium par exemple).

A I'oûâie{r des habitations, le radon ne consiitue pas, an gâÉnl, un problàne car il est très dilué; par conûe il peut se concenûer dans certaines habitations
d'où il remmte du sol d stagne dans certahes partks de la maison.

Lorsque I conc€tttratbn esl trop élevê il attaque les tissus des porJmons et des bonches. Le sglil d'a|erte est fiÉ à 4000 Eecqrerels par mr d'air.
Des camBgnes nationales de mesrre slotématique de l'oposition au radon sont m€nées depuis 1982 el France par l'lnstitlt de Protection et de Sûraé

I'lucléaire (lRN); un bilân a éte presenE au 1 jarwier 2000. Tout le telritoire n'a pas encore eté couvert, c'est dans ce cadre qu'il faut replacer les mesure qui
vont être réaleées à Balma.

La duree d'lne m€sure élém€ntaire es't de 2 mois. l,lous vous ti€rdrg|s au courânt

Le contournement da CEAT
Dans le cadre de son projet de restructuration, le CEAT a obtenu I'autorisation dhnnexer la portion de la rue Saint-rean qui coupait en deux son site balmanais,
Suite aux iniervfftiom de notre association, une voie d'accè directe au méùo Gramont a êé inscrite au Plan d'occupation des Sols, le long du CEAT, côté Hers
[ob piétonnii're d cyclable, puis pest-être plus hrd bus et voitures).
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